



Organe du CERCLE PÉGASE

ASSOCIATION SANS BUT LUCRATIF
FONDE EN 1906 — SOCIÉTÉ ROYALE

Affilié à la FÉDÉRATION BELGE DU CYCLOTOURISME

SECRETARIAT : M^{lle} L. Jaumain, rue Jacques Rayé, 41
1030 Bruxelles — Tél. 215 77 70

TRESORERIE : C.C.P. 1472.12 Cercle Pégase
Bruxelles — Tél. 731 39 15

Les articles n'engagent que leurs auteurs

Le président, les membres du comité et les pilotes présentent à tous les membres du Cercle Pégase, leurs vœux les plus chaleureux pour l'année nouvelle. Ils souhaitent que 1975 leur soit propice et que nos rencontres sur les chemins et sentiers de nos belles provinces soient toujours aussi gaies et aussi joyeuses que par le passé.

Assemblée mensuelle du lundi 6 janvier 1975, à 20 h précises

Nous vous prions d'assister à l'assemblée mensuelle qui aura lieu le LUNDI 6 JANVIER 1975, à 20 h précises : au « **HELDER-PUB** », rue Marie de Bourgogne, 18, 1040 Bruxelles, avec l'ordre du jour suivant :

1. Dépôt du procès-verbal de la séance mensuelle du lundi 2 décembre 1974 ;
2. Présentation et admission de nouveaux membres ;
3. Sentier de l'Amblève, 26 janvier 1975, inscriptions ;
4. Randonnée à Brasschaat, 26 janvier 1975, inscriptions ;
5. Randonnée à Andenne, 2 février 1975, inscriptions ;
6. Notre marathon du 9 mars 1975 ;
7. Elections statutaires ;
8. Remise des médailles pour le Tour de la Province de Namur et des diplômes pour la 1^{re} partie de la Boucle Wallonne.
9. Perception des cotisations ;
10. Divers ;
11. Rétrospective photographique de l'année présentée par M^{lle} Lucette Jaumain.

Le Comité se réunira le jeudi 9 janvier 1975, à 20 h 30', au « **Helder-Pub** », rue Marie de Bourgogne, 18, 1040 Bruxelles.

La réunion des pilotes aura lieu le jeudi 23 janvier 1975, à 20 h 30' au « **Helder-Pub** », rue Marie de Bourgogne, 18, 1040 Bruxelles.

Excursions cyclistes du mois de janvier 1975

Rendez-vous chaque dimanche à 9 h 30' à l'Entrée du Bois, avenue Louise, l'objectif sera désigné sur place.

Pensez à notre marathon du 9 mars 1975

Excursions pédestres du mois de janvier 1975

Responsable des promenades : M. J. Gallet, Kalenbergstraat, 29, 1710 Dilbeek. — Tél. 522 12 17.

Responsable des randonnées : M. R. Porta, avenue J. F. Debecker, 120, 1200 Bruxelles. — Tél. 770 39 94.

Responsable du samedi après-midi : M. P. Vandenberg, place Polydore Beaufaux, 11 1300 Wavre.

SAMEDI 4 JANVIER 1975. — Réunion à 14 h 15' place Wiener à Boitsfort (terminus du tram 32). Départ à 14 h 30'. Promenade d'environ 12 km en Forêt de Soignes. Pilote : M. P. Vandenberg.

DIMANCHE 5 JANVIER 1975. — « Promeneurs ». — Réunion à 8 h 45' gare des autobus au Nord. Départ à 9 h 04' pour Asse. Arrivée à 9 h 37'. Boekvos, Asbeek, Kwade Brug, Lombeek-Sainte-Catherine (P.-N.) ; Doornveld, Borcht-Lombeek, Godverdegem, Schepdael. 18 km. Retour en bus. Pilote : M. J. Gallet.

DIMANCHE 5 JANVIER 1975. — « Randonneurs ». — Réunion à 8 h 30' gare Centrale. Départ à 8 h 50' pour Termonde. Arrivée à 9 h 34'. Termonde, Saint-Onolf, Etangs de Vletgras, Termonde (P.-N.) ; Tragel, Écluse de Denderbelle, Mespelare, Oudegem, Termonde. 25 km. Retour en train.

Pilote : M. R. Versluys.

SAMEDI 11 JANVIER 1975. — Réunion à 14 h 15' à Tervuren (trams 44 et 45). Départ à 14 h 30'. Promenade d'environ 12 km en Forêt de Soignes. Pilote : M. P. Vandenberg.

DIMANCHE 12 JANVIER 1975. — « Promeneurs ». — Réunion à 9 h 45' au Fort-Jaco. Départ à 10 h. P.-N. à Groenendael. Forêt de Soignes, Bois des Capucins, Tervuren. 18 km. Pilote : M. J. Driessens.

DIMANCHE 12 JANVIER 1975. — « Randonneurs ». — Réunion à 8 h 45' gare du Midi. Départ à 9 h 04' pour Hal. Arrivée à 9 h 22'. Hal, Bogaarden, Kester, Leerbeek, Elingen, Oudenaken (P.-N.) ; Berchem-Saint-Laurent, Château de Gaasbeek, Groenenberg, Lennick-Saint-Quentin. 25 km. Retour en autobus.

Pilote : M. Ph. Vanquaille.

SAMEDI 18 JANVIER 1975. — Réunion à 14 h 15' au Fort-Jaco (terminus du tram 18). Départ à 14 h 30'. Promenade d'environ 12 km en Forêt de Soignes. Pilote : M. P. Vandenberg.

DIMANCHE 19 JANVIER 1975. — « Promeneurs ». — Réunion à 9 h 30' gare du Quartier Léopold. Départ à 10 h pour Florival via Ottignies. Arrivée à 10 h 35'. Florival, Bois de la Hocaille, Val du Puits, Bois de Beusart, Chapelle-Saint-Laurent (P.-N.) ; Piétrebais, Longueville, Raives, Chaumont. 18 km. Retour en autobus. Pilote : M. P. Vandenberg.

DIMANCHE 19 JANVIER 1975. — « Randonneurs ». — Réunion à 8 h 10' gare du Quartier Léopold. Départ à 8 h 40' pour Wavre. Arrivée à 9 h 28'. Sur les traces d'Astérix. De Wavre à Nivelles. Voir détails dans l'article ci-après. 27 km. Retour en train. Pilote : M^{me} G. Steenebruggen.

SAMEDI 25 JANVIER 1975. — Réunion à 14 h 15' à Auderghem-Forêt (trams 44 et 45). Départ à 14 h 30' Promenade d'environ 12 km en Forêt de Soignes. Pilote : M. P. Vandenberg.

DIMANCHE 26 JANVIER 1975. — « Promeneurs ». — Réunion à 8 h gare du Nord. Départ à 8 h 20' pour Remouchamps, via Liège. Arrivée à 10 h 23'. Remouchamps, Sedoz, Nonceveux, Quarreux, Chefna, Ville-au-Bois (P.-N.) ; Monthouet, Stoumont, Brume. 21 km. Retour en train. Pilote : M. F. Smolders.

N. B. — Pour obtenir la réduction aux chemins de fer (50 %), s'adresser à M. F. Smolders au plus tard le mardi 21 janvier 1975.

DIMANCHE 26 JANVIER 1975. — « Randonneurs ». — Réunion à 8 h gare Centrale. Départ à 8 h 29' pour Berchem-Anvers. Arrivée à 9 h 03'. Berchem, Rivierenhof, Ert Brugge, Hoogmolenbrug, De Horst, Klein en Grote Zeurt, Peertsbos, Château de Brasschaat, Moeder Mie (P.-N.) ; Franse Heide, Heide (Station). 26 km. Retour en train.
Pilote : M. L. Vandermeiren.

N. B. — Pour réduction aux chemins de fer, (50 %), s'adresser à M. R. Porta, avant le mardi 21 janvier 1975. Tél. 770 39 94.

SAMEDI 1^{er} FEVRIER 1975. — Réunion à 14 h 15' place Wiener à Boitsfort (terminus du tram 32). Départ à 14 h 30'. Promenade d'environ 12 km en Forêt de Soignes. Pilote : M. P. Vandenberg.

DIMANCHE 2 FEVRIER 1975. — « Promeneurs ». — Réunion à 8 h 45' gare des autobus au Nord. Départ à 9 h 04' pour Asse. Arrivée à 9 h 44'. Asse, Wijndruif, Hof ter Kalken, Padebroeck, Stampbeek, Opwijk (P.-N.) ; Hulst, Droeshout, Huizekens, Kravaalbos, Asse. 20 km. Retour en autobus.

Pilote : M. J. Gallet.

DIMANCHE 2 FEVRIER 1975. — « Randonneurs ». — Réunion à 8 h 40' gare du Quartier Léopold. Départ à 9 h pour Andenne via Namur. Arrivée à 10 h 04'. Andenne, Hautebise, Bois d'Heer, Peu d'Eau, Groyne, Ferme de Sur Bruyère, Froidebise, Château d'Haltnne, Strud, Bois Miler, Strouvia, Goyet (P.-N. Visite des grottes) ; Mozet, Ferme de Basseille, Mont-Sainte-Marie, Wierde, Quinaux, Naninne. 25 km. Retour en train.
Pilote : M. R. Porta.

N. B. — Pour réduction aux chemins de fer, (50 %), s'adresser à M. R. Porta, avant le mardi 28 janvier 1975. Tél. 770 39 94.

Retenez la date du 9 mars, notre marathon

ECHOS



CARNET NOIR. — C'est avec une grande peine, que nous avons appris le décès de

Madame Jules REYNAERTS

mère de notre président et de Madame Richard Debock. Nous leur présentons ainsi qu'à toute leur famille nos condoléances les plus émues. Nous garderons de Madame Reynaerts le souvenir d'une personne de grand cœur et de très grande bonté.

Nous venons d'apprendre le décès de la maman de Monsieur Albert Zoll.

Nous présentons à Monsieur et Madame Zoll, nos plus vives condoléances.

PERCEPTION DES COTISATIONS. — Notre trésorier se tient à votre disposition à nos séances mensuelles ou bien à son compte-Chèque-postal n° 14 72 12 du Cercle Pégase à Bruxelles, pour vous aider au renouvellement de votre contribution annuelle au Cercle. Pour les membres affiliés la cotisation est de 100 F. D'avance le trésorier vous assure de toute sa reconnaissance.

Les cotisations perçues en octobre, novembre et décembre sont valables pour 1975.

Sur les traces d'Astérix

« DE VIVERA A NIVIALCHA »

(Suite).

Nous partirons donc de la gare de Wavre. Nous entamerons la route qui va vers Limal, ensuite nous bifurquerons vers le bien nommé « Chemin de Nivelles ». Ce chemin est un parfait échantillon des divers revêtements des routes actuelles : asphalté, pavés, terre, pavés, asphalté . . . Nous longeons ici l'ancienne voie du tram Bruxelles-Wavre.

Nous voici depuis un moment sur la commune de Bierges. A la limite de cette commune avec Limal, au lieu dit « La Haie », nous rencontrons une chapelle dédiée à N.-D. de Lorette. Notre sentier file vers Rixensart.

Toutefois c'est encore sur la commune de Limal, que nous rencontrons « La Croix du Meurtre » portant cette inscription : « Ici fut meurdrie 5 juin Jan Petit, Priez dieu pour lui. 1622 ».

Nous arrivons ensuite à la limite entre Limelette et Ottignies. Le long de ce chemin, nous rencontrons encore une chapelle, témoignage de meurtre : La Chapelle

Robert. On raconte qu'une bataille s'était engagée entre deux bergers un d'Ottignies et l'autre de Rixensart, parce que l'un d'eux avait, avec son troupeau, dépassé les limites de la commune ; celui qui fut tué et en mémoire duquel la chapelle fut construite s'appelait Robert. Cette chapelle date de 1756. Ottignies fut habitée dès l'âge de la pierre, on a découvert des stations néolithiques dans les bois de l'Etoile, le phanite noir d'Ottignies fit l'objet, durant les deux âges de la pierre, d'un commerce important ; on a retrouvé du phanite de Liège à Saint-Nicolas-Waes.

Nous continuons vers Cérœux-Mousty en passant par la ferme Hayette et la chapelle Saint-Donat.

Encore quelques lieues gauloises et qui sait, peut-être trouverons-nous de la cervoise tiède au « Café-salon de la Renaissance » où nous déjeunons.

Nous quittons maintenant Astérix. Mais pour quelques instants seulement, car nous le rejoindrons à Beaumont. Il n'y a que dans ce hameau de Lasne-Chapelle-Saint-Lambert que l'on ne trouve plus que de maigres traces des antiques chapelles. L'une d'elles, dite « La Chapelle du Guérisseur » est transformée en garage.

A quelques pas de là, il s'en trouvait une autre dans le pignon d'une ferme. Nous continuons vers la ferme Talon, qui était autrefois une « Hostellerie ».

Il y a une légende au sujet de cette ferme : L'Hotelier y aurait égorgé beaucoup de ses hôtes pour les voler. Il est un fait que l'on a retrouvé au pignon de la ferme un grand nombre d'ossements enfouis. Plus loin, le chemin fait limite entre Couture-Saint-Germain et Cérœux. Nous sommes au lieu-dit « Favia dè pindu ». Il n'y a pas si longtemps que le hêtre a disparu. On y aurait pendu des brigands et la légende dit que lorsqu'on passe par là le soir, on entend leurs gémissements. Sur la limite de Couture-Saint-Germain et Ways, nous avons un carrefour où est située la ferme Debusko (ou double écot). La grange est disparue et la ferme est transformée, mais la chapelle N.-D. de Lorette existe toujours, elle date de 1759.

Nour arrivons ensuite à Glabais. Y entendrons-nous les gémissements du « Taureau condamné ? ». Au XV^e siècle, les procès d'animaux étaient fréquents, ici, l'accusé était un taureau, coupable d'avoir tué un jeune « Vailletin » de quinze ans. Les jurés de Glabais le condamnerent à avoir la tête tranchée. Livré au bailli de Nivelles, celui-ci ordonna de l'exécuter, d'enfouir son cadavre au pied du gibet et d'exposer sa tête sur une roue. . .

Près de Promelles, hameau de Vieux-Genappe, se trouve la chapelle « Musette ». Elle a remplacé une chapelle du XVIII^e siècle. Près d'ici, le chemin Wavre-Nivelles et Jodoigne-Nivelles se rencontrent.

A gauche de notre chemin, voici la ferme « Dieu-seul ». Sur la façade du pigeonnier, il y a une petite chapelle contenant une statuette de N.-D. de Hal. En dessous, l'inscription : « A Dieu Seul » 1761. Dans le mur de la ferme, il y a une grande chapelle où l'on venait prier la Vierge contre les maux d'oreille.

Nous voici en vue de Baulers. Cette commune est très ancienne, la plus vieille mention connue date de 877, on la nommait alors « Bolarium ». Il y existe aussi des traces d'occupation romaine.

Nous continuons vers Nivelles par le lieu-dit « La Longue Bouteille ». Nous y rencontrons encore deux chapelles : La chapelle N.-D. des Affligés et la chapelle N.-D. des Sept Douleurs, bâtie en 1802, celle-ci a été récemment restaurée et agrandie.

Et nous quittons maintenant nos sentiers gaulois pour emprunter un autre mode de locomotion que la plante de nos pieds . . . Le train.

Geneviève STEENEBRUGGEN.



Légendes de chez nous

La légende du « Faix du Diable » ou « Fâ dè Diât »

Le Faix du Diable se situe non loin du village de Wanne dans la province de Liège. Sur la route qui conduit de Trois-Ponts à Logbiermé (Pique-nique ou auberge des amis de la nature « les Gattes »).

Saint-Remacle avait achevé la construction de l'Abbaye de Stavelot. La nuit précédant la dédicace de l'église, un ange l'avertit que le diable avait l'intention de détruire celle-ci en l'écrasant au moyen d'une grosse pierre qu'il amènerait sur les hauteurs de la ville et qu'il ferait rouler vers l'édifice lorsque la masse des fidèles y serait rassemblée. Saint-Remacle fit chercher des chaussures usagées, les mit dans un grand sac et envoya un de ses disciples porteur du sac à la rencontre du diable. Le diable demanda au disciple du Saint qu'il trouva sur sa route s'il y avait encore un long chemin à parcourir avant d'arriver à Stavelot. L'autre vida son sac et répondit : « Je viens de Stavelot et je ne sais pas exactement la distance qui nous sépare, mais tout ce qui sort de mon sac, ce sont les débris des chaussures que j'ai usées depuis que je suis en route ».

Découragé, le diable laissa tomber sa pierre et abandonna son projet.